
Газета  
Южно-Уральского  
государственного  
университета

Aut viam inveniam, aut faciam6 сентября 2013 года

№ 18 (1758)
Âûõîäèò ñ 6 äåêàáðÿ  
1956 ãîäà 12+

Виват,  
первокурсник!

Юбилей  
всё ближе

Огненная  
дуга

С
тр

. 2

С
тр

. 4
–5

С
тр

. 6

С
тр

. 8

Праздничная 
афиша

Событий
центре

С п е ц и а л ь н ы й  в ы п у с к

В
Депутаты за работой
44-е заседание Челябинской городской Думы, 
которое прошло накануне празднования Дня города, 
традиционно началось c церемонии присвоения звания 
«Почетный гражданин города Челябинска».

В этом году на городской стенд и в книгу почетных граждан будет 
внесено имя Юрия Цапника – замечательного челябинского актёра, 
народного артиста Российской Федерации, обладателя многих про-
фессиональных наград. Вся его творческая биография неразрывно 
связана с Театром Драмы имени Наума Орлова, где он сыграл более 
70 ролей.

Начальник УМВД России по городу Челябинску Игорь Иванов 
представил депутатам отчет об итогах деятельности Управления за 
первое полугодие текущего года. 

Докладчик также упомянул, что в УМВД города поступает много 
обращений от граждан по вопросу несанкционированных парковок 
во дворах. Собственники автомобилей ставят их в не предназначен-
ных для этого местах: на газонах, детских площадках. На данный 
момент на федеральном уровне этот вопрос никак не регламентиру-
ется, а значит, и наказать таких водителей невозможно. 

– Мы хотим, чтобы функции контроля за парковкой передали на 
муниципальный уровень. Депутаты совместно со специалистами 
УМВД составили законотворческую инициативу и обратились в 
вышестоящие органы законодательной власти. Однако наши пред-
ложения были отклонены. Но мы сдаваться не намерены. Будем 
объединяться с другими муниципалитетами и вновь сформулируем 
инициативу по вопросу несанкционированных парковок, – пообе-
щал глава города. 

Один из пунктов повестки дня заседания связан с утверждением 
Порядка реализации правотворческой инициативы граждан в городе 
Челябинске. Для разработки документа была создана специальная 
рабочая группа. Новый документ четко регламентирует права и обя-
занности всех субъектов реализации правотворческой инициативы 
граждан, полностью соответствует общепризнанным принципам и 
нормам действующего законодательства.

Кроме того, принят важный документ, который регламентирует 
процедуру публичных слушаний по вопросам землепользования и 
застройки территории Челябинска. Этот вопрос в последнее время 
приобрел актуальность: горожан волнует проблема уплотнительной 
застройки. Процедуру проведения публичных слушаний по этим 
вопросам следует сделать максимально доступной, чтобы учесть 
мнения и соблюсти права всех заинтересованных сторон.

Ранее вопрос проведения публичных слушаний по землепользова-
нию входил в общее Положение о проведении публичных слушаний, 
наряду с вопросами экологии, бюджета, Устава города и другими. 
Сейчас депутаты вынесли его в отдельный документ, поскольку он 
имеет много особенностей, касающихся только этой конкретной темы. 
Со вступлением документа в силу повысится качество проведения 
публичных слушаний, начиная с этапа обсуждения градостроительной 
документации, будут обеспечены доступность слушаний для широко-
го круга горожан и четкое соблюдение прав участников. 

По материалам Челябинской городской Думы

В первый день нового учебного года, 
который выпал на 2 сентября, депутат 
Законодательного Собрания Челябинской 
области Александр Шестаков и депутат 
Челябинской городской Думы  
Андрей Шмидт побывали в образовательных 
учреждениях Центрального  
и Тракторозаводского районов.

В школе № 62 Александр Леонидович – частый гость. 
В конце мая он был здесь на последнем звонке и прово-
жал добрыми напутствиями выпускников. И вот – новая 
встреча. На этот раз поздравления и теплые пожелания 
звучали, прежде всего, в адрес первоклассников – тех, 
кто только-только входит в удивительный мир знаний.

Конечно, не остались без внимания депутата стар-
шие школьники, педагогический коллектив, а также 
родители – всем Александр Леонидович пожелал здо-
ровья и успехов.

Директору школы Любови Дмитриевне Кондра-
тенковой А.Л. Шестаков вручил благодарственное 
письмо от Законодательного Собрания Челябинской 
области и Южно-Уральского государственного уни-
верситета. Вуз уже давно и плодотворно сотрудни-
чает с этой школой. Партнерские отношения сложи-
лись у факультета военного обучения с её кадетскими 
классами.

В этом году совместно с Челябинским тракторным за-
водом ЮУрГУ создает испытательный комплекс и круп-
ную лабораторию для разработки новых двигателей. 

Александр Леонидович посоветовал будущим вы-
пускникам поступать в ЮУрГУ, подчеркнув, что это 

даст им возможность принимать участие в новых пер-
спективных проектах.

Любовь Дмитриевна вручила депутату благодар-
ственное письмо от педагогического коллектива «За 
многолетнее партнерство и подготовку школы к ново-
му учебному году», сказав, что очень ценит его вни-
мание.

(Окончание на 2-й стр.)

Здравствуй, школа!
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Перед началом учебного года педагоги 
образовательных учреждений Центрального 
района собрались, чтобы подвести итоги 
работы и обсудить планы на будущее.

В августовской конференции «Эффективность 
управленческой и педагогической деятельности как 
условие поступательного развития системы образова-
ния», проходившей во Дворце пионеров и школьников 
имени Н.К. Крупской, приняли участие руководители 
учреждений дошкольного, общего, дополнительного 
образования, ветераны отрасли, заслуженные учителя, 
молодые педагоги, депутаты Центрального района, по-
четные гости.

Открывая мероприятие, с приветственным словом 
к учителям и гостям обратилась заместитель главы 
администрации района Галина Гаврилова. Она от-
метила, что в прошедшем учебном году учреждения 
образования добились высокой успеваемости школь-
ников и достойных результатов по итогам единого 
государственного экзамена. В этом большая заслуга 
работников образовательной сферы.

– Мы по праву можем гордиться нашими школами, 
учителями и учениками. Вы, уважаемые педагоги, при 
всех возникающих сложностях, обеспечиваете нашим 
детям высокое качество образовательных услуг. Вы 
учите ребят не только читать, писать и зубрить, но и 
думать, размышлять, запоминать – учите учиться. А это  
процесс творческий. Именно он больше всего востре-
бован в наше время, – сказала Галина Андреевна. 

Также она поблагодарила за верность профессии, 
честный и ответственный труд педагогов-ветеранов, 
которые, несмотря на все объективные трудности, про-
должают соответствовать высокому званию Учителя.

Начальник Управления образования администрации 
Челябинска Светлана Портье поздравила педагогов 
Центрального района с началом нового учебного года.

Юлия Смирнова впервые обратилась к коллегам с 
теплым приветствием не в качестве директора школы, 
а как начальник Управления образования администра-
ции Центрального района. 

В числе почётных гостей на конференцию был при-
глашён бывший начальник Управления Константин 
Тротт – учителя приветствовали его бурными апло-
дисментами.

Говоря о достижениях и успехах образовательных 
учреждений Центрального района, стоит отметить, что 
на протяжении нескольких лет он удерживает лидиру-
ющие позиции по основным показателям: охвату детей 
дошкольным образованием, достижениям одаренных 
школьников в олимпиадном движении, реализации 
федерального образовательного стандарта начального 
общего образования.

Не так давно ученики 31-го лицея вернулись из Ав-
стралии и Дании, где проходили международные пред-
метные олимпиады. Артур Рязанов завоевал «серебро» 
на состязаниях по программированию, а Иван Маслов 
взял «золото» по физике. В истории лицея это не пер-
вые победы на международных олимпиадах. В 1998 го- 
ду школьники занимали призовые места по физике и 
математике, в 2004-м показывали отличные знания по 
химии и физике.

Вообще, работа со способными и одарёнными деть-
ми ведётся в районе с раннего возраста. Например, 
только дошкольники Центрального района выступают 
наравне со школьниками в конкурсе международной 
программы развития творческого мышления «Одиссея 
Разума» и выигрывают соревнования в своих возраст-
ных группах.

В рамках конференции состоялось награждение луч-
ших руководителей отрасли по итогам 2012/13 учеб - 
ного года. Педагоги Центрального района удостоены 
Почётных грамот, благодарственных писем, благодар-
ностей от администрации Челябинска и администра-
ции Центрального района, Законодательного Собрания 
области, а также депутатов Челябинской городской 
Думы Андрея Шмидта, Олега Иванова и Александра 
Вышегородцева.

СиСтема образования  
Центрального района  

в Цифрах
На сегодняшний день в системе образования  

занято приблизительно 1600 педагогов.  
В общеобразовательных учреждениях работает 
около 700 человек, в дошкольных – более 500.

Андрей Владимирович Шмидт торжественно вру-
чил грамоты Челябинской городской Думы «За вы-
сокие достижения в профессиональной деятельности 
по итогам работы 2012–2013 года» шести педагогам 
Центрального района: директору школы № 138 Розе 
Геннадьевне Поспеловой, заведующей детсадом  
№ 194 Любови Георгиевне Кочегаровой, учителю рус-
ского языка и литературы школы № 138 Наталье Ана-
тольевне Черемных, учителю истории школы № 138 
Любови Геннадьевне Луценко, заместителю директора 
по воспитательной работе прогимназии № 133 Татьяне 
Гариевне Казыдуб и учителю физики школы № 148 
Екатерине Геннадьевне Цыганковой.

В завершение конференции перед виновниками 
торжества выступили ведущие творческие коллективы 
Челябинска, зарядив учителей бодростью и хорошим 
настроением перед началом учебного года.

В Центральном районе располо-
жено двадцать образовательных 
учреждений. Депутат ЗСО Алек-
сандр Шестаков и депутат Гордумы 
Андрей Шмидт оказывают школам 
большую поддержку. Со многими 
из них народных избранников свя-
зывают прочные партнёрские от-
ношения. 

Южно-Уральский государствен-
ный университет реализует обра-
зовательные проекты, проводит 
олимпиады, конкурсы, в которых 
активно участвуют ребята из Цен-
трального района.

Кроме того, в некоторых школах 
Челябинска по инициативе ректора 
ЮУрГУ открыты университетские 
классы, работа которых направле-
на на усиленное изучение тех или 
иных предметов и дисциплин. Как 
правило, большинство их выпуск-
ников успешно сдают экзамены и 
поступают в ЮУрГУ на бюджет.

Александр Леонидович Шестаков 
входит в состав комитета по соци-
альной политике Законодательного 
Собрания Челябинской области.

Проректор по учебной работе 
Андрей Владимирович Шмидт 
участвует в работе двух комиссий 
городской Думы – по социальной 
политике, а также по экономике, 
муниципальному имуществу и го-
родской инфраструктуре.

Отстаивая интересы и права 
работников социальной сферы, в 
том числе учителей и педагогов 
дошкольного образования, депута-
ты обращаются с предложениями 
и инициативами в органы власти, 
оказывают финансовую помощь 
школам, детским садам.

За счет средств городского бюд-
жета и депутатских фондов улуч-
шается их материальная база, про-
изводится косметический ремонт, 
оказывается помощь в проведении 
праздничных мероприятий и пред-
ставлений для школьников, орга-
низуются научно-практические 
конференции по проблемам обра-
зования, приобретаются подарки 
для воспитанников детских садов 
Центрального избирательного 
округа.

Приведем некоторые приме-
ры. В первом полугодии текуще-
го года депутат Шмидт направил  
30 тысяч рублей МАОУ СОШ  
№ 30 на проведение ремонтных 
работ и материально-техническое 
оснащение. Филиал школы № 30 
получил такую же сумму на заме-
ну дверей.

Улучшение материально-тех-
нической базы – важная статья 
расходов. Согласно ей выделено 
по 30 тысяч рублей специальной 
(коррекционной) общеобразова-
тельной школе III–IV видов № 127, 
прогимназии № 133, СОШ № 148 
и её филиалу.

В школе № 138 на депутатские 
средства поменяли оконные блоки. 
Также замена окон планируется  
(а кое-где уже завершена) во мно-
гих детских садах Центрального 
района. Среди них: детский сад 
компенсирующего вида № 13, ком-
бинированного вида № 345, Центр 
развития ребенка – детский сад  
№ 31, детские сады №№ 35 и 151.

В детских садах №№ 177 и 194 
на средства из депутатского фон-
да А.В. Шмидта будут проведены 
работы по благоустройству терри-
тории.Полосу подготовила оксана хУДяКова

Здравствуй, школа!
(окончание.начало на 1-й стр.)

Кстати, нынешний год для 62-й школы – юбилейный: ей исполня-
ется 65 лет. Поэтому так важно, что знаменательную дату школьники 
и учителя встретят в обновленном, отремонтированном здании.

А.Л. Шестаков также побывал в школе № 30 и подарил ей но-
вый лабораторный комплекс для практических занятий по физике. 
В будущем здесь планируется открыть лицейские классы Южно-
Уральского государственного университета. Так что у ребят теперь 
есть возможность хорошо подготовиться.

– Нам нужны хорошие выпускники с крепкими знаниями по 
математике, физике, информатике, а также гуманитарным наукам. 
Наше сотрудничество будет длительным и плодотворным. Учеб-
ная лаборатория по физике – полного цикла: механика, электриче-
ство и оптика. Она разработана в нашем университете, – отметил 
ректор ЮУрГУ.

В этот день поздравить с Днем знаний педагогов и учеников Цен-
трального района пришли также глава администрации Марина Ды-
мова и её заместитель Галина Гаврилова. Они вручили первоклашкам 
книгу детской писательницы Нины Пикулевой «Лёгкие правила», ко-
торая вышла в свет при поддержке районной администрации и Совета 
директоров Центрального района.

Новый учебник станет для челябинских ребятишек настоящим 
другом, который научит их грамотно писать, правильно расставлять 
запятые, чтобы получать по русскому языку только «хорошо» и «от-
лично»!

Акцент – на качество 
образования

Партнёрский союз
С началом нового учебного года школы Челябинска 
распахнули двери для ста тысяч ребят. в их числе  
более двенадцати тысяч первоклассников.

Виват, первокурсник!
в последний день августа на Университетской площади 
ЮУргУ прошёл традиционный театрализованный 
праздник «Посвящение в студенты».

В этом юбилейном для вуза году торжество было особенно ярким 
и красочным.

Началось оно с выступления лауреата региональных, всероссий-
ских и международных фестивалей – джазового оркестра ЮУрГУ 
под управлением музыканта и композитора Георгия Анохина.

Затем собравшихся приветствовал депутат Законодательного Со-
брания Челябинской области, ректор ЮУрГУ, доктор технических 
наук, профессор Александр Леонидович Шестаков. Он пожелал 
новоиспеченным студентам успехов в учебе, творческих побед и 
хороших оценок.

Продолжило праздник творческое поздравление от университет-
ского ансамбля бального танца (руководитель – заслуженный работ-
ник культуры РФ Татьяна Зенина).

По традиции вчерашние абитуриенты дали клятву первокурсника: 
упорно трудиться, не отступать перед трудностями, чтить ректора, 
президента, уважать деканов, преподавателей и сотрудников вуза, 
быть верными традициям университета, студенческому братству.  
В нынешнем году честь произнести клятву от имени всех поступив-
ших выпала выпускникам проекта «Моё будущее в моих руках», 
который проходил под руководством сенатора от Челябинской об-
ласти Руслана Гаттарова.

В ответ на клятву ректор вручил ребятам большой символический 
студенческий билет.

На сцену пригласили деканов факультетов, с которых начинался 
Южно-Уральский государственный университет и которые в этом 
году тоже отмечают 70-летие: главу автотракторного факультета – 
доктора технических наук, профессора, академика Российской акаде-
мии транспорта, почетного работника высшего профессионального 
образования Юрия Владимировича Рождественского и руководителя 
механико-технологического факультета – кузницы кадров специали-
стов для всех отраслей, связанных с машиностроением – доктора 
технических наук, профессора, почетного машиностроителя России 
Виктора Ивановича Гузеева. 

Приветственных аплодисментов также удостоились декан энер-
гофакультета Андрей Александрович Радионов, декан физико-
металлургического факультета доктор технических наук, профессор, 
заслуженный деятель науки, почетный металлург и работник высшей 
школы России Геннадий Георгиевич Михайлов, декан аэрокосмиче-
ского факультета Евгений Владимирович Сафонов, декан приборо-
строительного факультета (компьютерных технологий, управления 
и радиоэлектроники) Лев Сергеевич Казаринов и многие другие. 

После этого к первокурсникам обратился президент Южно-
Уральского государственного университета, доктор химических 
наук, профессор, член-корреспондент Российской академии наук 
Герман Платонович Вяткин.

Второй частью праздника стал театрализованный концерт-
презентация творческих коллективов ЮУрГУ, а финальными ак-
кордами – дискотека и фейерверк.

Акцент – на качество 
образования
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Встреча ВетераноВ
Сразу несколько знаменательных событий 

и годовщин стали поводом для торжествен-
ной встречи ветеранов Центрального района. 
Мероприятие прошло при поддержке район-
ной администрации. Финансовую помощь 
оказал депутат Челябинской городской Думы 
Олег Иванов.

70-летие Курской битвы, День танкистов, 
День военно-воздушных сил – каждая из 
этих дат имеет большое историческое значе-
ние для нашей страны. Благодаря мужеству 
и отваге пехотинцев, летчиков, танкистов 
советский народ одержал Победу в самой 
жестокой и разрушительной войне двадца-
того столетия.

Главным событием августа в этом году 
стало 70-летие разгрома фашистских войск 
под Курском. Это третья по величине и зна-
чимости битва Великой Отечественной, по-
сле Московской и Сталинградской.

В ней погибло несколько сотен тысяч че-
ловек. А тем, кто выстоял и выжил, никог-
да не забыть страшных августовских дней 
1943-го.

Участник великого сражения, житель 
Центрального района Александр Семёнович 
Шлыков вспоминает: «Это была настоящая 
битва металла: танки, пушки, минометы – 
пальба велась из всех орудий, стоял жуткий 
грохот, пороховой дым и пыль застилали гла-
за. Невозможно было разобрать – где враг, а 
где свой. Люди гибли тысячами…»

Многим из собравшихся было что вспом-
нить и рассказать о войне. Леонид Иванович 
Мельников, председатель комитета ветера-
нов войны и военной службы, ходил в раз-
ведку. Григорий Михайлович Вардугин слу-
жил в пехоте, Ибрагим Садыкович Сабиров 
и Геннадий Александрович Комиссаров –  

в артиллерии. Михаил Дмитриевич Заболот-
нев поднимал в небо бомбардировщик...

Отдать дань уважения Победителям приш-
ли и представители молодого поколения. Ев-
гений Бычков, первый помощник депутата 
Челябинской городской Думы Олега Ивано-
ва, тепло приветствовал ветеранов и побла-
годарил их за подвиг и мужество.

Как отметила заместитель главы адми-
нистрации Центрального района Галина 
Андреевна Гаврилова, такие встречи с не-
посредственными участниками событий ог-
ненных лет имеют огромное значение, так 
как дают возможность из первых уст узнать 
правду о войне.

В мероприятии также приняли участие 
председатель Совета ветеранов Централь-
ного района Александр Павлович Блинов, 
председатель секции танкистов Александр 
Миронович Капустинский, заместитель 
председателя областного Совета ветеранов 
Михаил Георгиевич Нуждин, председатель 
Совета ветеранов завода «Полёт» Раиса Сте-
пановна Зубкова. У каждого из них нашлись 
добрые слова в адрес тех, чей вклад в По-
беду трудно переоценить.

Замечательным дополнением к торжеству 
стало выступление народного артиста России 
Вячеслава Усольцева, в исполнении которого 
прозвучали песни военных лет – такие близ-
кие и родные для всех фронтовиков…

Медик. ФронтоВик. 
настаВник

Из года в год в один и тот же июльский 
день в доме Любови Лукиничны Тяжкун 
телефон не смолкает с утра до вечера. Род-
ные, коллеги, друзья – все спешат поздра-
вить именинницу.

В Челябинске полным ходом идёт 
реализация городской целевой программы 
«Капитальный ремонт и ремонт дворовых 
территорий на 2011–2015 годы».

Всё лето в Центральном районе велась работа по 
благоустройству придомовых территорий. Её ре-
зультаты уже могут оценить жители четырёх домов:  
№ 66 по улице III Интернационала и №№ 56, 57, 58 по 
улице Пермской. Почти завершено  благоустройство 
территорий, прилегающих к домам № 1 по улице Ви-
тебской, № 34 по улице Курчатова, №№ 21 и 21а по 
улице Тернопольской и № 77 по улице Сони Кривой. 

Жителям последнего дома можно только позави-
довать – ухоженный двор, огороженная территория, 
детская и спортивная площадки, аккуратные газо-
ны, подъезды чистые, в каждом – евроокна! Особая 
гордость и отличительная особенность этого дома – 
буйство цветов и зелени на лестничных площадках: 
местные хозяюшки посадили настоящий зимний сад, 
который здесь цветёт круглый год. Они ухаживают за 
растениями и цветами, а те радуют глаз и вызывают 
восхищение у всех, кто впервые сюда попадает.

Реализация программы по благоустройству в этом 
дворе велась при активном участии жителей, КТОСа 
«Лесопарковый» (председатель Валентина Александ-
ровна Василенко) и поддержке районной администра-
ции. Большую помощь в решении многих вопросов 
оказали заместитель главы администрации Андрей 
Юрьевич Виноградов и начальник отдела благоустрой-
ства и жилищно-коммунального хозяйства Ирина 
Ильинична Степанова. 

Другие дворы Центрального района – участники го-
родской целевой программы – также преобразились. 
Заасфальтированы проезды, обустроены парковки и 
тротуары, установлены ограждения и малые архитек-
турные формы, смонтировано освещение дворовых 
территорий, проведено озеленение, санитарная об-
резка деревьев.

Накануне Дня города в Центральном районе прошли 
праздники двора, на которых побывали высокие гости: 
глава администрации Челябинска Сергей Давыдов, а 
также глава администрации Центрального района Ма-
рина Дымова и её заместитель Галина Гаврилова. Они 

оценили результаты программы благоустройства, по-
общались с жителями и остались довольны.

Но самый главный показатель работы – счастливые 
ребятишки, которые с удовольствием осваивают новые 
горки, качели, карусели и не хотят покидать двор до 
самого позднего вечера.

БлагоустройстВо: цифры и фаКты
Новый двор дома № 66 по улице III Интернационала 

обошелся городскому бюджету в 2,6 миллиона рублей. 
Освоение этих средств проконтролировал глава адми-
нистрации Челябинска Сергей Давыдов.

– В прошлом году сам видел, в каком состоянии на-
ходился двор, и люди, прожив в доме 45 лет, впервые 
поверили, что здесь можно навести порядок, – отметил 
сити-менеджер. – Рад, что всё изменилось. Очень важ-
но, что при благоустройстве двора устранен конфликт 
между автолюбителями и теми, у кого нет машин. Те-
перь есть и парковка, и место для отдыха.

Программа реконструкции дворов реализуется в Че-
лябинске третий год. При этом обязательно принима-
ются во внимание пожелания жильцов: семей с детьми, 
пенсионеров, автовладельцев. Проекты утверждаются 
с учётом мнения инициативной группы. За три сезона 
преобразились около 700 дворов – половина дворо-
вых территорий Челябинска. Только в текущем году к  
1 октября планируется реконструировать 118 дворов 
в разных районах. На эти цели из городского бюдже-
та направлено 150 миллионов рублей, на асфальтиро-
вание внутридворовых проездов запланировано ещё 
около 50 миллионов. Глава городской администрации 
поставил задачу: в течение двух последующих лет бла-
гоустроить все дворы в Челябинске.

Подготовила оксана ХуДЯКоВа

Цветы, плоды  
и полёт фантазии!
Благодаря фантазии и стараниям челябинских 
садоводов парк имени Ю.а. гагарина превратился  
на один день в настоящий цветочно-овощной рай. 

Идея сделать мир ярче объединила участников XII Городской вы-
ставки цветов и плодов. Свои творческие способности продемонстри-
ровали сотрудники образовательных и медицинских учреждений, тор-
говых предприятий, члены совета ветеранов, активисты КТОСов. 

Финансовую поддержку общественникам оказал депутат Челя-
бинской городской Думы Андрей Шмидт.

…Верблюд, изображенный на гербе Челябинска, стал съедобным: 
его сделали из клубней картофеля. Кабачки и баклажаны норовят 
убежать: теперь они не овощи, а причудливые животные. Эти и дру-
гие «овощные чудеса» оценивала строгая комиссия. Члены КТОСов 
Центрального района угостили её вкусным вишневым вареньем, ко-
торого наготовили десяти разных сортов! 

Молодые дзюдоисты из клуба «Надежда» КТОСа «Миасский» 
соорудили фигуру человека из кабачков.

Жители микрорайона «Шершни», сотрудники отдела по работе с 
территорией Шершни под руководством Владимира Уфимцева при-
думали и реализовали интересную идею, обыграв название свое-
го поселка. Они построили дом пасечника, в котором поселились 
большой летающий Шершень, Медведь (его умельцы соорудили из 
автомобильных шин) с бочкой мёда и трудолюбивые пчёлки из пла-
стиковых бутылок, парящие над пасекой. Здесь же проходил мастер-
класс по лозоплетению.

2013-й объявлен годом защиты окружающей среды, поэтому тема 
использования бытовых отходов в творчестве очень актуальна. Так 
что шершневцы попали прямо в точку!

Совет ветеранов Центрального района удивил гостей выставки 
экзотическим фруктом – индийским гранатом.

Символ нашего города – верблюда – представил в номинации «Луч-
ший урожайный стенд» Южно-Уральский научно-исследовательский 
институт плодоводства и картофелеводства Россельхозакадемии. 
Только близко подойдя к произведению, можно увидеть, что вер-
блюд сделан из мелких клубней картофеля разных сортов. Очень 
кропотливая работа!

В рамках выставки прошел мастер-класс по деревообработке. 
Александр Шестаков, виртуозно владея бензопилой,  на глазах удив-
ленной публики выпиливал сказочных персонажей – сову, ёжика.

Самые яркие композиции переселятся из парка имени Ю.А. Гага-
рина в разные районы и украсят Челябинск.

Полина ХуДЯКоВа

а у нас во дворе…

В этом году Любови Лукиничне испол-
нилось девяносто два! В гости к ней меня 
пригласила Людмила Алексеевна Спивакова, 
председатель медицинской комиссии Сове-
та ветеранов Центрального района. С этой 
общественной организацией наша газета 
дружит уже несколько лет. Здесь работают 
замечательные люди, которые всегда готовы 
поделиться новостями, познакомить с уди-
вительными людьми. Такими, как Любовь 
Лукинична Тяжкун.

Без преувеличения её можно назвать ле-
гендой челябинской медицины. Закончила 
Омский медицинский институт. В 1943 году 
в числе 150 выпускников ушла на фронт.

– 4 июля 1943 года наш эшелон прибыл 
на станцию Отрешково, недалеко от Курска. 
Нас построили, сделали перекличку. Прибыл 
главный хирург, и объявил: «Мне нужно де-
сять хирургов-мужчин!». А у нас парней ока-
залось только девять, поэтому вместе с ними 
взяли и меня. На грузовике нас доставили в 
окрестности колхозной МТС, где на опушке 
леса, прямо под открытым небом лежали ра-
неные. Их было так много, что меня охватил 
страх. Мы ударными темпами устанавлива-
ли палатки и переносили туда бойцов. Возле 
леса уцелел амбар, в котором прежде храни-
ли зерно. Теперь в нём устроили операци-
онную. В этом амбаре и я оказывала первую 
помощь нашим солдатам, – вспоминает Лю-
бовь Лукинична.

Сколько советских воинов поставила на 
ноги молоденькая медсестра, сколько жизней 
спасла – трудно сосчитать. Да и не велась в 
годы войны такая статистика.

Война закончилась – но Любовь Тяжкун 
продолжала благородное дело, которому по-
святила жизнь. С 1946-го по 1953-й была 
участковым врачом, затем, до 80-х – главвра-
чом Челябинской городской поликлиники. За-

нималась общественной работой: более двад-
цати лет возглавляла городскую медицинскую 
комиссию Совета ветеранов Челябинска.

Людмила Алексеевна Спивакова, предсе-
датель районной медкомиссии, считает Лю-
бовь Лукиничну своим Учителем и с большой 
теплотой отзывается о наставнице, никогда 
не забывает поздравить её с днём рождения, 
Днём Победы, другими знаменательными 
датами и всегда остаётся желанным гостем в 
гостеприимном доме медика-ветерана.

К нашему визиту дочь именинницы Свет-
лана Ивановна Миронова накрыла стол, 
заварила свежий чай и приготовила празд-
ничный обед, удивив гостей кулинарным 
мастерством. 

За беседой время пролетело незаметно. 
Пока мы сидели, виновница торжества не 
переставала отвечать на телефонные звонки 
и принимать поздравления.

Наверное, это и есть самый лучший пода-
рок – чувствовать себя не одинокой, нужной, 
дорогой, ощущать заботу близких и знать, 
что они тебя любят и ценят.

оксана ХуДЯКоВа



«Мы – твоя юность, 
ты – наша зрелость,

Южно-Уральский 
университет!»

– Почему выбрали профессию специали-
ста по связям с общественностью?

– Всегда мечтала быть журналистом. В шко-
ле мы с одноклассниками делали радиопере-
дачу. И поступать я собиралась, конечно же, 
на журфак. Но однажды, попав в вуз в День 
открытых дверей, услышала про «связи с обще-
ственностью». В 2001 году эта профессия в на-
шем регионе была не особо распространена, и 
перспектива стать одним из специалистов, ко-
торых еще не так много в области, выглядела 
очень заманчиво. Плюс ко всему «связисты с 
общественностью» – студенты кафедры мас-
совых коммуникаций – так здорово описыва-
ли, чем занимаются, что у меня не осталось 
никаких сомнений в выборе. Можно сказать, 
я попала под влияние PR. И ни разу об этом 
не пожалела.

– Ирина Николаевна, как начиналась про-
фессиональная деятельность?

– Предприятие, где я работаю, ОАО «Трубо-
деталь» (входит в состав ЗАО «ОМК»), тесно 
сотрудничает с ЮУрГУ и часто приглашает 
студентов на практику и на работу. Так полу-
чилось и со мной. В 2006 году руководство за-
вода подало заявку на нашу кафедру. И я, едва 
защитив дипломную работу, оказалась на со-
беседовании, а через пару дней уже приступила 
к исполнению трудовых обязанностей. Правда, 
не обошлось без коллизий – через месяц мой 
руководитель уволилась (нас в отделе было 
двое). Ситуация не самая простая:  будучи но-
вичком, я не очень ориентировалась в работе, 
мало кого знала из коллег и плохо понимала 
производство. Но отступать было некуда – при-
шлось вникать и разбираться во всём. Помню, 
как со слезами на глазах осваивала верстку кор-
поративной газеты. Подсказать-то было неко-
му! Но зато все твердили, что издание должно 
выйти в срок, иначе никак… И что б вы дума-
ли? Всё освоила! И потом еще года полтора 
занималась версткой. 

Кстати, хочу добавить важный комментарий: 
когда начали искать нового руководителя отде-
ла, директор по персоналу, оформляя заявку на 
освободившуюся вакансию, сделал приписку: 
«Желательно выпускник ЮУРГУ»!

Три года я работала на заводе «Трубодеталь» 
PR-специалистом. А в 2009-м разразился эко-
номический кризис. И для всех пиарщиков на-
чался очень нелегкий период. Пришлось оста-
вить ОАО «Трубодеталь» и попробовать себя в 

– Мария Леонидовна, расскажите 
о том, что связывает вас с ЮУрГУ, –  
учёбе, научной и профессиональ-
ной деятельности, совместных 
проектах вуза и предприятия.

– Аспирантура на кафедре при-
кладной биотехнологии Института 
экономики, торговли и технологий 
ЮУрГУ – следующая ступень моего 
образования. Тема кандидатской свя-
зана с мясопереработкой. Через год 
состоится защита.

Что касается совместных проек-
тов с университетом, то за три года 
учёбы я дважды была членом жюри 
секции «Качество и безопасность 
продуктов питания» Молодёжного 
фестиваля кулинарного искусства 
и представляла его спонсоров –  
ГК «Здоровая Ферма». Поскольку в 
мясоперерабатывающей промышлен-
ности всегда есть потребность в мо-
лодых, подающих надежды кадрах, 
которые готовит ЮУрГУ, сотрудни-
чество вуза с предприятиями тесно 
и плодотворно.

– Что повлияло на выбор про-
фессии?

– О, это длинная история. Я, во-
обще-то, всё сознательное дет-
ство мечтала стать художником-

модельером. В приёмной комиссии 
видела абитуриентов: пришли посту-
пать, а куда – сами толком не знают. 
Так вот, мы так же приехали подавать 
документы на экономический (роди-
тели не одобряли мой интерес к вы-
сокой моде), узнали, что появилась 
новая специальность – «Технология 
продуктов общественного питания», 
туда и решено было подать заявле-
ние. Папа сказал: «Во всяком случае, 
с голоду не пропадёшь». Так и по-
лучилось!

– С чего начиналась профессио-
нальная деятельность?

– С учёбы! Как говорится, окон-
чил институт – забудь всё, чему тебя 
учили, и начинай заново. Непосред-
ственно «у станка» осваивала азы и 
тонкости мясопереработки: как раз-
делать тушу, сделать фарш, связать 
колбасные батоны, сварить или за-
коптить их. Училась, чтобы потом 
учить других: первым местом работы 
стала торговая фирма, должность – 
менеджер-технолог. Это было 12 лет  
назад – время расцвета частных це-
хов и предприятий, в которых зача-
стую работали далеко не профессио-
налы. Нужно было учить их делать 
вкусную и недорогую колбасу, а 

заодно продвигатьспеции, оболочку 
и прочие ингредиенты для её произ-
водства. Объездила все мясоперера-
батывающие цеха Уральского и При-
волжского округов, опыт получила 
ни с чем не сравнимый.

– Каковы основные этапы вашей 
карьеры?

– Наверное, открытие «с нуля» 
частного цеха вХанты-Мансийском 
автономном округе и работа на Си-
байском мясокомбинате в родной 
Башкирии. Туда, в колбасный цех я 
пришла простым технологом. Пол-
года спустя стала руководителем 
60 человек – рабочих и мастеров, а 
ещё через год – главным технологом 
предприятия. Было мне 25 лет. Ка-
рьера сложилась быстро: помогли 
амбиции, трудолюбие, ну и везение, 
наверное, в какой-то момент. Хотя 
тогда всё было проще – так, во вся-
ком случае, кажется. Пока молодой, 
терять нечего, выбор один – идти 
вперёд.

В Челябинске моя трудовая дея-
тельность началась в 2006 году с кол-
басного цеха ООО АПП «Лазурное», 
он ещё своими холодцами славится. 
Я бы, наверное, так по сей день там 
и работала – но жизнь полна сюрпри-
зов. Ушла в декретный отпуск, а вы-
ходить оказалось некуда, собствен-
ник продал цех.

В 2010-м устроилась в группу ком-
паний «Здоровая Ферма». Открывали 
новый свинокомплекс: подбирали и 
запускали оборудование, технологию 
убоя и разделки на полуфабрикаты, 
разрабатывали ассортимент, упаков-
ку. Работа большая, серьёзная, и в то 
же время очень интересная. В Челя-
бинской области рядом со «Здоровой 
Фермой» можно поставить, наверное, 
только «Ариант». Опыт, конечно, 
приобрела колоссальный.

Впоследствии совмещала долж-
ности технолога и начальника про-
изводства в небольшой мясоперера-
батывающей компании «ЭкоПро». 
Компания маленькая, но прочно зани-
мает своё место на рынке, выпуская 
продукцию пусть и дороже аналогов, 
зато качественную и натуральную – 
не стыдно ни людям порекомендо-
вать, ни к столу подать. Отсюда и 
название «ЭкоПро» – экологически 
чистая продукция. Предприятию уже 
15 лет, оно входит в тройку первых 
частных предприятий, открытых в 
Челябинской области, имеет около  
25 торговых точек в Челябинске 
и представительства в регионе.  
«ЭкоПро» очень мобильная компа-
ния, благодаря быстрой обратной 

связи «покупатель – продавец» всегда 
есть возможность узнать и принять 
во внимание мнение потребителя.

Вообще, работа технолога очень 
ответственная и в то же время твор-
ческая, открывающая широкое поле 
деятельности. Считаю, что смогла 
реализоваться в своей профессии. 
Сейчас думаю об организации соб-
ственного бизнеса.

– Ваши основные профессио-
нальные достижения, награды?

– О достижениях мы говорили 
выше. Что до наград, то обычных, 
именных нет, но выпущенные под 
моим руководством колбасные изде-
лия удостаивались золотых медалей 
на выставках – например, «Агро» в 
Челябинске и «Золотая осень» в Мо-
скве.

– В чём секрет успеха?
– Чтобы добраться до вершины, 

нужно выкладываться до конца, не 
останавливаться на достигнутом, 
развиваться, быть всегда впереди. 
Кто точно знает, чего хочет, и твёрдо 
решил этого достичь, обязательно 
всего добьётся, главное – быть про-
фессионалом и вкладывать в работу 
душу. Считаю, что мой секрет на 
пути к успеху – трудолюбие, упор-
ство в достижении цели. Иногда ради 
этой самой цели приходится работать 
не менее двенадцати часов в сутки 
без выходных и праздников. Поэтому 
самое главное и ценное для меня – 
это поддержка близких, которые по-
могают справиться с трудностями и 
всегда меня понимают.

– Пошёл ли кто-то из родных по 
вашим стопам?

– Да, двоюродная сестра закончила 
Российский государственный аграр-
ный университет (МСХА) имени 
К.А.Тимирязева (технологический 
факультет, кафедра «Технологии 
хранения и переработки продуктов 
животноводства»), работает тех-
нологом в Москве. Поскольку про-
фессия стоящая и востребованная 
на рынке, считаю, что в ней можно 
строить успешную карьеру. Даже 
многие знакомые спрашивают, что 

нужно, чтобы поступить учиться на 
технолога мясных продуктов, какой 
вуз выбрать.

– Поддерживаете ли отношения 
с однокашниками? Кто из них до-
стиг профессиональных высот?

– Конечно, общаюсь со многими 
ребятами из нашей группы и из вы-
пусков других лет. После окончания 
вуза большинство из них остались в 
Москве. Почти все работают по спе-
циальности.

– Расскажите о наставниках, 
преподавателях, оставивших за-
метный след в вашей судьбе.

– Большое влияние на меня оказа-
ла Людмила Григорьевна Савинчук, 
которая, когда я училась, возглавляла 
в МГТУ имени Г.И. Носова кафедру 
«Общая и прикладная химия». Она 
открыла нашу специальность «Тех-
нология продуктов общественного-
питания» и многое сделала для её 
становления. В Москве нам читали 
лекции авторы учебников, по кото-
рым и по сей день учатся техноло-
ги мясопереработки. В их числе –  
Иосиф Александрович Рогов, в на-
стоящее время – академик РАСХН, 
президент МГУПБ.

– Отличаются ли студенты ХХ и 
XXI века?

– Мне кажется, что у нынешних 
студентов меньше честолюбия, они 
не так рьяно стремятся к знаниям, 
как наше или старшие поколения.

– Есть ли у вас хобби?
– Конечно. По возможности зимой 

катаюсь на сноуборде, а летом прак-
тикуюсь во фри-дайвинге. Одним сло-
вом, мое хобби – всё, что связано с ак-
тивным отдыхом и путешествиями.

– Чего хотите пожелать ЮУрГУ 
в год его 70-летия?

– Не бояться перемен, двигаться 
вперед, развиваться, ставить перед 
собой высокие цели и достигать их. 
А также, невзирая на солидный воз-
раст, идти всегда в ногу с молодыми 
студентами, оставаться интересным 
и престижным для абитуриентов.

Беседовала  
Анна РЕШЕТНИКОВА

«Выбор один –  
идти вперёд»

Мария Лакеева (девичья фамилия 
Резепина) родилась в 1979 году в не-
большом городке Сибай Республики 
Башкортостан, в ста километрах от 
Магнитогорска.

В 1996 году с золотой медалью 
окончила школу и поступила в Маг-
нитогорскую государственную горно-
металлургическую академию имени 
Г.И. Носова (ныне Магнитогорский 
государственный технический уни-
верситет имени Г.И. Носова). В 1998-м  
в составе своей группы переведена в 
Московский государственный уни-
верситет прикладной биотехнологии.  
В 2001-м, получив диплом инженера 

по специальности «Технология мяса и мясных продуктов», перееха-
ла в Екатеринбург. В 2003-м вернулась в родной город. Работала 
в ОАО «Сибайский мясокомбинат», за полтора года «выросла» от 
технолога колбасного цеха до главного технолога предприятия.

В 2005-м перебралась в Челябинск, где стала технологом колбас-
ного цеха ООО АПП «Лазурное». В 2010-м принята на должность 
технолога цеха убоя свинокомплекса «Родниковский» группы ком-
паний «Здоровая Ферма». В 2011-м перешла в цех готовой продукции 
на должность старшего технолога.

С ноября 2012 года руководила производством колбасного цеха 
ЗАО «ЭкоПро».

Ныне планирует начать собственный бизнес.
Вместе с супругом, Павлом Анатольевичем Лакеевым, растит 

двоих сыновей.

«Пусть выпускниками вуза 
гордится вся страна!»

новой ипостаси – маркетолога. Но вскоре мой 
бывший руководитель ушел на другое пред-
приятие, и мне вновь предложили вернуться 
на «Трубодеталь», чтобы занять его место. Это 
было очень приятно. И до сегодняшнего дня 
я возглавляю отдел по связям с общественно-
стью нашего предприятия.

– Каких профессиональных успехов доби-
лись, есть ли награды?

– Для меня достижениями являются, пре-
жде всего, награды заводу, если они вручены 
в том числе благодаря и моим усилиям. Так, 
ОАО «Трубодеталь» два года подряд является 
победителем конкурса социальных достижений 
«Меняющие мир» в номинации «Благотвори-
тельная деятельность по всем направлениям», а 
в этом году стало лауреатом IV Всероссийской 
премии «Благое дело». Меня это радует осо-
бенно, поскольку за реализацию благотвори-
тельной политики отвечает мое подразделение, 
и награды подтверждают, что мы движемся в 
правильном направлении. Из личных достиже-
ний самое значимое, пожалуй, то, что меня в 
прошлом году признали лучшим руководите-
лем в рамках корпоративного конкурса «Луч-
ший работник ОАО «Трубодеталь». Приятно, 
когда твой труд ценят.

– Расскажите о своих наставниках.
– Если говорить о студенческих годах, то 

огромное спасибо всем преподаватели:  каж-
дый из них так или иначе внес вклад в мое 

профессиональное развитие. С некоторыми из 
педагогов общаюсь до сих пор. Так, к Ларисе 
Валерьяновне Пелленен периодически обраща-
юсь за «хорошими» студентами, если появля-
ются подходящие вакансии. 

И на работе мне всегда везло с руководителя-
ми, которые, по сути, тоже являются наставни-
ками. Очень многому научилась у директора по 
персоналу, связям с общественностью и общим 
вопросам Николая Викторовича Яковлева. Как 
человек мудрый, талантливый и прирожденный 
лидер, он во многом для меня служит образцом 
для подражания. И самое главное, всегда готов 
помочь советом в трудной ситуации, поэтому 
не страшно принимать какие-то серьезные и 
сложные решения, ибо всегда могу рассчиты-
вать на поддержку с его стороны.

– Вы окончили вуз всего семь лет назад, 
но тем не менее, как считаете, отличаются 
ли студенты того времени от сегодняшних?

– Что касается личных качеств, то здесь, 
думаю, принципиальных отличий нет. Есть 
те, кто готов трудиться и пробивать дорогу 

в жизни, инициативные, умные, творческие, 
талантливые. Есть идеалисты, борющиеся за 
справедливость. В общем, все разные, как это 
было всегда... Нынешние студенты, пожалуй, 
более продвинуты в плане информационных 
технологий. Я замечаю это по моим более мо-
лодым сотрудникам, которые хорошо разбира-
ются в различных компьютерных новшествах и 
онлайн-программах. Радует, что это им здорово 
помогает в работе.

– Приходится ли преодолевать трудности 
на профессиональном пути? 

– Конечно! Без трудностей невозможен 
ни профессиональный, ни личностный рост.  
И это происходит на всех этапах. Первый год в 
должности оказался не из легких – управлен-
ческого опыта не хватало, часто приходилось 
действовать по интуиции, был риск наделать 
ошибок. Но со временем поняла, что в боль-
шинстве случаев действую правильно. Сейчас 
трудности возникают при реализации новых 
проектов, где пока нет наработанных алго-

ритмов решения и определенности. Но я уже 
не определяю их для себя как трудные, скорее 
как нестандартные и в то же время интересные 
задачи, над которыми следует хорошенько по-
думать. И всё получится!

– Чем увлекаетесь в обычной жизни, есть 
ли у вас хобби?

– Очень люблю читать и путешествовать. 
Надеюсь, удастся посетить все уголки нашей 
огромной планеты.

– Можете вспомнить интересные случаи 
из студенческой жизни и профессиональной 
деятельности?

– Запомнилась поездка на студенческую 
конференцию в Санкт-Петербургский электро-
технический государственный университет на 
младших курсах вуза. Я была поражена, на-
сколько умны российские студенты. Тогда же 
впервые познакомилась с ролевиками. Обычные 
студенты днем, по вечерам они превращались в 
прекрасных рыцарей. Это было волшебно! Мне 
даже доверяли подержать в руках настоящий 
меч. Какой же он тяжелый! Ролевики были еще 
в новинку и воспринимались как что-то сверхъ-
естественное.

А еще помню, как на младших курсах впер-
вые в своей жизни увидела звезду – Сергея 
Писаренко из команды КВН «Уездный город». 
Мы, будучи на практике, участвовали в орга-
низации первой зимней Спартакиады учащихся 
России, а он присутствовал на закрытии этого 
мероприятия. Было так приятно фотографиро-
ваться со звездой!

Яркими были поездки по программе 
Work&Travel в Америку. Сейчас этим никого 
не удивишь, а в годы моего студенчества эта 
программа только начиналась и казалась аван-
тюрой. И особо советов получить было не от 
кого. Но эти поездки закалили мой характер – 
слишком с большим количеством трудностей 
пришлось столкнуться. В то время родился де-
виз: «Если переживу это, то потом уже ничего 
не будет страшно». 

В профессиональной деятельности, конечно 
же, запоминающихся событий больше в силу 
специфики работы. Так, в 2009 году, когда я 
только вступила в должность руководителя, при-
шлось организовывать грандиозное событие – 
празднование 60-летнего юбилея предприятия. 
Конечно, безумно волновалась, недосыпала, но 
всё прошло хорошо. Я доказала и себе, и окру-
жающим, что нахожусь на своем месте.

– Ирина Николаевна, что вы хотите по-
желать ЮУрГУ в год его 70-летия?

– Что можно пожелать старейшему в нашей 
области и, пожалуй, самому значимому универ-
ситету, с которым у меня связано много замеча-
тельных воспоминаний, который открыл мне до-
рогу в жизнь? Конечно, благодарных студентов и 
успешных выпускников, дальнейшего развития 
и процветания вуза и науки, в нём обитающей. 
Пусть те, кто сегодня поступают в ЮУрГУ, и те, 
кому уже вручены дипломы, станут гордостью 
своих преподавателей, надежной опорой для на-
шего региона и всей страны.

Беседовала Оксана ХУДЯКОВА

За свою семидесятилетнюю историю Южно-Уральский государственный университет 
выпустил более двухсот тысяч специалистов разного профиля. Имена некоторых известны 
всей России. Среди них крупные политики, руководители ведущих предприятий, успешные 
бизнесмены. У выпускников последнего десятилетия победы еще впереди. И пусть о них 
пока не знает страна, но они считают себя состоявшимися личностями и делают успешную 
профессиональную карьеру.

Ирина Скобелева – начальник отдела по связям с общественностью ОАО «Трубодеталь» –  
выпускница журфака ЮУрГУ.

Она окончила университет семь лет назад, училась на специальности «Связи с обще-
ственностью». 

Мы встретились с Ириной и попросили её поделиться воспоминаниями о студенческой 
жизни, учителях и наставниках, а также рассказать о том, как сегодня складывается про-
фессиональная деятельность.

Ирина Николаевна Скобелева роди-
лась 5 апреля 1984 года в городе Усть-
Катаве Челябинской области. Там же в 
2001 году с отличием окончила школу  
№ 1 и поступила в ЮУрГУ на социально-
гуманитарный факультет (специальность 
«Связи с общественностью»). После окон-
чания университета (также с отличием) 
в 2006 году начала свою трудовую дея-
тельность в ОАО «Трубодеталь» в каче-
стве PR-специалиста, где проработала 
до января 2009 года. С февраля по март 
2009 года – специалист по маркетингу в 
ЗАО «Умница-пресс».  1 апреля 2009 года 
возвращается в ОАО «Трубодеталь» на 
должность начальника отдела по связям 
с общественностью.
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Ветеран делится впечатления-
ми о поездке:

– В Курске собрались ветера-
ны Великой Отечественной вой-
ны со всей страны и из ближнего 
зарубежья. Встретили нас хоро-
шо. Состоялся военный парад, 
возложение венков и цветов к 
Вечному огню, концерты, в том 
числе и Дважды краснознамён-
ного академического ансамбля 
песни и пляски российской ар-
мии имени А.В. Александрова. 
Много общался с участниками 
битвы, включая тех, кто воевал в 
нашей Третьей гвардейской тан-
ковой армии.

Память вновь ведёт солдата по 
фронтовым дорогам...

– 91-я отдельная танковая бри-
гада, в которой я служил, входила 
в Третью гвардейскую танковую 
армию (командовал ею прослав-
ленный генерал Павел Семёнович 
Рыбалко). Тогда армия входила в 
состав Брянского фронта, – расска-
зывает Фёдор Александрович. –  
В ней было около 40 тысяч чело-
век, свыше 700 танков и САУ (са-
моходных артиллерийских уста-
новок), более 700 артиллерийских 
орудий и миномётов.

До начала наступления бри-
гада неделю стояла в лесу под 
Курском. Город, особенно вок-
зал, постоянно бомбили немцы, 
наши силы ПВО их сбивали, вы-
бросившихся с парашютом не-
мецких лётчиков ловили – мне с 
товарищами тоже довелось этим 
заниматься.

Готовились к сражению тща-
тельно, применяли много во-
енных хитростей. Запомнился 
такой случай. Однажды утром 
увидели недалеко на замаскиро-
ванной железнодорожной ветке 
замаскированные же пассажир-
ские вагоны, которых накану-
не не было. Спросили, что это 

такое. Нам ответили: работает 
фронтовая редакция. Простояли 
эти вагоны дня три или четыре, 
а потом так же внезапно исчезли. 
Позднее мы узнали, что на самом 
деле это был передвижной зама-
скированный штаб, где работал 
сам маршал Жуков.

Когда началось наступление, 
я воевал в составе батальона 
десанта танковой бригады, был 
старшим сержантом, команди-
ром отделения из десяти человек. 
Одной из основных задач в бою 
было уничтожение вражеских 
фаустпатронников, которые могли 
подбить наши танки. На привале 
закапывали машины в землю, ма-
скировали их травой, подсолнуха-
ми – леса там нет, кругом степь. 
Привалы устраивали в основном 
по ночам. Наступать было слож-
но: ручьи, речки, минные поля, 
сильно укреплённая немецкая 
оборона. Ходили в дозоры или 
ближнюю разведку. Если обна-
руживали мины – ставили вехи, 
звали на помощь сапёров, те по 
ночам вели разминирование.

Бои сменялись переходами: 
командование то и дело перебра-
сывало нашу бригаду с одного 
участка фронта на другой. Перед 
боем, на исходном рубеже, мы, 
десантники, спешивались. Когда 
танк в бою подбивали, солдаты, 
оставшиеся без «боевого коня», 
перебирались на другие машины. 
Раненых можно было выносить 
с поля боя только с разрешения 
командира танка.

Бригада вступила в бой 21 ию- 
ля, обходя Орёл с юга. В город 
генерал Рыбалко танки не повёл: 
опытный военачальник понимал, 
что на узких улицах, где нет про-
странства для манёвра, немцы 
смогут легко их уничтожить. 
Мы двинулись на соединение с  
63-й армией.

– Какие бои вам особенно за-
помнились?

– Помню, как освобождали де-
ревню Собакино на реке Оптуш-
ке, притоке Оптухи. Удержать 
этот рубеж немцы считали край-
не важным: его взятие откры-
вало советским войскам дорогу 
на Орёл. Местность там пере-
сечённая: балки, овраги, возвы-
шенности, так что продвигались 
мы с трудом. В самой деревне и 
вокруг неё полно мин, разных 
противотанковых сооружений, 
ходов сообщения, траншей, до-
тов – фрицы окопались основа-
тельно. Вообще надо сказать, что 
фашисты, захватив какую-либо 
местность, сразу же строили 
оборонительные сооружения, как 
правило, занимая круговую обо-
рону. Множество пушек и мино-
мётов, танков «Тигр», САУ вели 
по нам огонь. С утра до поздней 
ночи нас бомбили немцы, а наши 
самолёты осыпали бомбами вра-
жеские позиции.

Трудность была в том, что на-
ступать следовало внезапно, поэ-
тому разминировать можно было 
только ночью, а мины хорошо за-
маскированы. Деревню мы взяли, 
но ценой очень больших потерь.

Нужно было переправить тан-
ки через Оптушку. Речка мелкая, 
но широкая, метров 50–60, дно 
заиленное, просто так вброд 
танк не пустишь – завязнет. Надо 
класть на дно брёвна – а где их 
взять, если леса нет? Пришли 
офицеры, стали думать, что де-
лать. А я был неподалёку, и со-
общил, что поблизости есть пу-
стой коровник, можно разобрать. 
Меня похвалили – и нашу роту 
отрядили в помощь сапёрам. 
Полночи таскали брёвна, помо-
гали навести переправу.

Помню тяжёлые бои, в част-
ности, за деревни Александровка 
и Михайловка. Мы продолжили 
наступление, соединились с 63-й 
армией, перекрыли железную до-
рогу Орёл – Курск и завершили 
окружение вражеской группи-
ровки войск под Орлом.

5 августа 1943 года в Москве 
был дан салют в честь освобож-
дения Орла и Белгорода.

– Что было потом?
– С освобождением Орла на-

ступательная операция не кончи-
лась. На реке Кроме и в районе 
города Кромы и десятка осво-
бождённых деревень разверну-
лись упорные бои.

Нашу бригаду включили в со-
став Центрального фронта. Для 
выполнения боевой задачи соз-
дали ударную танковую группу, 
включавшую нашу 91-ю отдель-
ную танковую бригаду, части 
6-го гвардейского танкового кор-
пуса, 33-й танковой бригады –  
всего 110 танков, а также 50-й 
мотоциклетный полк и два пол-
ка «Катюш».

Местность, где нам предстоя-
ло действовать, была голая, хол-
мистая, с глубокими балками, 
перерезанная мелкими речками, 
на берегах которых ютились де-
ревушки. Бои шли дней 10–12. 
Там много высот, которые трудно 
штурмовать.

Особенно тяжёло далась нам 
высота с отметкой 271,5 метра, 
между деревнями Хмелёвая и 
Сосково. Поступил приказ: не-
медленно взять её любыми сред-
ствами. Высота господствовала 
над окружающей местностью, с 
неё открывался хороший обзор. 
Противник укрепился: в землю 
врыты пушки, миномёты, САУ и 
танки. Подступы заминированы 
со всех сторон. За ночь наши са-
пёры сняли на полях у подножия 
высоты сотни противотанковых и 
противопехотных мин. Утром мы 
пошли в атаку. Немецкие «Ти-
гры» в ближнем бою теряли пре-
имущество перед «тридцатьчет-
вёрками», уступая им при этом 
в скорости и проходимости, что 
немаловажно для пересеченной 
местности. В небе тоже кипел 
бой. Залпы «Катюш» и артилле-
рии накатывались вал за валом, 
«перепахивая» вражеские пози-
ции, уничтожая немецкие пушки 
и САУ, доты и дзоты. Благодаря 
стараниям разведчиков нам было 
хорошо известно расположение 
вражеской артиллерии, а фаши-
сты не знали, где именно нахо-
дятся советские огневые пози-
ции – мы вступили в бой с ходу. 

В этом году мы отмечаем 70-летие разгрома немецко-
фашистских войск в Курской битве, ознаменовавшего 
собой коренной перелом в ходе Великой Отечественной 
войны. Об этом грандиозном сражении много написано, 
немало снято художественных и документальных 
фильмов. Но чем больше проходит времени, тем меньше 
остаётся среди нас участников великой битвы,  
тем важнее их живые свидетельства.
Фёдор Александрович Смыченко – один из тех,  
кто сражался на Огненной дуге – недавно вернулся  
из Курска, где проходили торжественные мероприятия, 
посвящённые славной дате.

Танковый десант и пехота особо 
отличились, занимая вражеские 
окопы и закрепляясь на месте. 
Немцев брали в плен. 

В результате флангового удара 
удалось взять высоту и освобо-
дить деревни Сосково и Хмелё-
вая. Кровопролитный бой завер-
шился лишь к ночи.

Для фронтов и армий откры-
лась благоприятная возможность 
для дальнейшего развития на-
ступления к Днепру и в пределы 
Белоруссии. 11 августа Третью 
гвардейскую танковую армию и 
нашу бригаду вывели в резерв 
Ставки.

– После войны вы были в 
тех местах, где когда-то сража-
лись?

– Да, в 2009 году вместе с млад-
шим внуком Александром Смы-
ченко побывал там, где когда-то 
бушевало великое сражение. Был 
в Орле, в деревне Сосково и на 
высоте «271,5», которую мест-
ные жители назвали высотой Со-
ветских танкистов. Побывали на 
братских могилах, где захоронены 
наши воины, павшие в тех страш-
ных боях. Могилы свято берегут-
ся. Мы тоже отдали дань памяти 
погибшим солдатам, освободив-
шим родную землю от фашист-
ских оккупантов, возложили на 
могилы цветы.

В этом году мне, как и другим 
участникам Курской битвы, при-
шло поздравление от президента 
России.

Беседовал  
Иван ЗАГРЕБИН

Ветераны из Челябинской области на встрече с другими участниками Курской битвы

22.08.13 участники Курской битвы Ф.А. Смыченко (справа)  
и С.А. Юдин возле мемориального комплекса в Курске
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Те, кто отваживается отпра-
виться в дорогу, – всегда либо 
авантюристы, либо искатели.  
К первым нашу команду причис-
лить не могу. Скорее, мы иска-
тели новых путей, открыватели 
интересных перспектив и неор-
динарных решений.

Например – организовать ав-
топробег, чтобы добраться до 
далёкого Каракола. Конечно, по-
езд или самолёт доставят вас до 
места назначения куда быстрее – 
зато автомобиль не связан распи-
санием, не прикован к рельсам: 
поезжай куда хочешь, была бы 
дорога проезжая! Ни один вид 
транспорта не даёт столько ин-
тересных и ярких впечатлений.

Автопутешествия были очень 
популярны в советское время. 
Тогда многое было проще. Гра-
ницы с соседними республиками 
существовали, по сути, только 
на карте; к примеру, по Военно-
грузинской дороге можно было 
ехать без опаски. Множество 
интереснейших мест были до-
ступны, даже если и находились 
за тысячи километров. Любой 
желающий на собственном ав-
томобиле мог добраться хоть в 
Самарканд, хоть в Северобай-
кальск. 

Трудности, с которыми нам 
предстояло столкнуться на марш-
руте, настораживали, но не пуга-
ли. Готовясь к автопутешествию 
в Киргизию, мы постарались со-
брать максимум информации о 
том, что нас может ожидать. Но 
многое всё равно пришлось узна-
вать уже в дороге.

Наш автопробег начался 18 ию- 
ня в 10 утра. Путь предстоял  
неблизкий: Челябинск – Троицк –  
Костанай – Астана – Темиртау – 
Караганда – Балхаш – Бишкек – 
Каракол. 

Более двух с половиной тысяч 
километров, в основном по тер-
ритории Казахстана.

До казахстанской границы до-
брались быстро – пограничный 
пропускной пункт Бугристое на-
ходится рядом с Троицком. 

Пересечение границы, пожа-
луй, самый беспокойный момент 
путешествия, особенно для авто-
туриста. Можно оказаться за ру-
бежом через час, а можно и сутки 
простоять в очереди – смотря по 

тому, много ли машин. Нам по-
везло: первую границу прошли 
всего за полтора часа. Таможен-
ники досмотрели автомобиль. 
Конечно, никакой контрабан- 
ды – зато упакованные продукты 
и газ в баллонах: из Каракола мы 
планировали совершить пеший 
поход в горы.

Пришлось поволноваться. 
Убедились, что правильная ор-
ганизация и оформление доку-
ментов имеют большое значение.  
У нас было положение о проведе-
нии автопробега, посвященного 
дружбе народов и 51-й годовщи-
не туристского клуба «Родонит», 
с подписью министра по спорту 
и туризму Челябинской обла-
сти. На машину наклеили флаги 
стран, по территории которых 
предстояло ехать, а сами носили 
футболки и значки с символикой 
и логотипом городской федера-
ции спортивного туризма. Для 
всех участников сделали бейд-
жи с надписями на русском и 
английском. Всё это оказалось 
очень полезным: пограничники 
отнеслись к нам с пониманием и 
интересом. 

Едем по Казахстану. Насколь-
ко хватает глаз – сухая бугристая 
степь с редкой растительностью. 

Земля красновато-бурая, и того 
же цвета грунтовая дорога. Здесь 
уже ощущается горячее дыхание 
солнца: в машине работает кон-
диционер – иначе очень жарко. 
Казахстан в отдаленных райо-
нах остался таким, каким был 
в советское время, даже старые 
заправочные колонки сохрани-
лись. Много разрушенных стро-
ений: без людского присмотра 
они беззащитны перед напором 
времени.

Смотришь на карту – не верь 
глазам своим: в атласе дорога 
прямая, а на местности три пово-
рота под прямым углом в разные 
стороны, но в конечном итоге в 
нужном направлении.

В Казахстане максималь-
ная разрешенная скорость –  
110 км/ч. Это нас удивило: дороги 
тут далеко не идеальные, большая 
часть давно не ремонтировалась. 
Однако строительство новых 
идет полным ходом – нам не раз 
пришлось огибать по разбитым 
объездам места дорожных ра-
бот. Казахские полицейские тоже 
не обделяли нас вниманием – 
но увидев бейдж с надписью 
«Автопробег», отпускали, желая 
всего хорошего. Ночевали на до-
ступных съездах, не рискуя ехать 
в темноте по незнакомой местно-
сти. Отдельно и долго можно рас-
сказывать о красотах озера Бал-
хаш, мимо которого ехали почти 
целый день. Воздух очень чист и 
вкусен. Водная гладь блестит на 
солнце. А впереди ждет еще одна 
граница и Иссык-Куль.

Когда подъезжаешь к границе 
с Киргизией, на горизонте вста-
ет далёкий Тянь-Шань. Зубчатая 
гряда вначале видна неясно и 
кажется неровным краем обла-
ков. Приближаясь, понимаешь, 
что вершины и хребты покрыты 
снегом и льдом. В какую сторону 
ни смотри – везде горы. 

Пересекаем вторую границу. 
Опять волнуемся. Киргизские 
пограничники очень вниматель-
ны. Нам даже дали памятку, 
куда и кому звонить в случае не-
обходимости. В очереди на этот 
раз простояли дольше – много 
машин. Последнее время кир-
гизы много внимания уделяют 
автотуристам. Активно строятся 
новые автозаправочные станции, 
есть возможность расплатиться 
банковской картой, не тратя вре-
мя на поиск обменного пункта. 
А вот чего не хватает, так это 
четких указателей. Приходится 
спрашивать дорогу у местных 
жителей.

В Бишкеке забрали ещё двух 
участников, летевших самолётом 
из Москвы и Астрахани. Теперь 
наша команда в полном сборе, и 
можно продолжить путь, уже по 
Киргизии. Главную достоприме-
чательность – озеро Иссык-Куль –  

проезжали ночью, посмотреть на 
него удалось только на обратном 
пути. В Каракол прибыли глубо-
кой ночью 21 июня. На всю до-
рогу, с остановками на заправки 
и устранение мелких неполадок 
в автомобиле, ушло трое с поло-
виной суток.

Каракол – точка поворота, 
здесь заканчивается первая по-
ловина нашего автопробега. Он 
покорил своей непохожестью ни 
на один город и в то же время 
неуловимым сходством с малы-
ми городами в средней полосе 
России. Только горы со снежны-
ми вершинами на горизонте и 
тянь-шаньские ели меняют всё. 
Огромные серебристые тополя –  
у земли ствол с трудом можно 
обхватить вдвоем, а высота не-
вероятна. Много туристов, при-
чем русская группа – большая 
редкость. Поездом сюда доехать 
сложно, а лететь со снаряжением 
и продуктами на самолёте очень 
накладно, так что добираются до 
цели те, кто, как мы, ищет неор-
динарных путей.

Отсюда начиналась пешеход-
ная часть маршрута. В горах 
Центрального Тянь-Шаня мы 
провели две недели.

Возвратившись в Каракол, 
были очень рады увидеть наш ав-
томобиль, оставленный на базе. 

От Челябинска до Тянь-Шаня

Верные сто тридцать лошади-
ных сил. Проверка и подготовка 
к обратной дороге заняла целый 
день. Убедившись, что машина 
в полном порядке, решили рано 
утром 5 августа тронуться в путь. 
Вначале предстояло довезти ре-
бят до аэропорта.

Теперь представилась воз-
можность полюбоваться озером 
Иссык-Куль. Шоссе проходит по 
берегу, и с него открываются кра-
сивейшие виды на озеро и горы 
за ним. Киргизия прекрасна, она 
завораживает. 

Едем домой по уже знакомым 
местам. На обратном пути многое 
видится по-другому. Пассажир в 
машине – наблюдатель. Есть воз-
можность рассматривать сменяю-
щие друг друга в окне пейзажи, 
удивляться бахчам. Можно точно 
определить, где степь переходит 
в лесостепь. Всё заметнее по обо-
чинам шоссе приметы приближа-
ющегося привычного ландшафта.  
И вот с замиранием сердца ви-
дишь вдали указатель: Челябинск. 
Пересечение этой символической 
границы подводит финишную 
черту путешествия. 

Вот и закончен автопробег.
Марина ВОЛКОВА,

дизайнер НПИ  
«Учебная техника  

и технологии» ЮУрГУФ
от

о 
ав

то
ра

От Челябинска до Тянь-Шаня

l Автопутешествие организовано при поддержке  

министерства по спорту и туризму Челябинской  

области; областной федерации спортивного туризма; 

городской федерации спортивного туризма Челябинска.

l С 18 по 21 июля – по маршруту: Челябинск – Троицк –  

Костанай – Астана – Темиртау – Караганда – Балхаш – 

Бишкек – Каракол.
l С 5 по 7 августа – обратный маршрут: Каракол –  

Бишкек – Балхаш – Караганда – Темиртау – Астана – 

Костанай – Троицк – Челябинск. 

l Участники: заслуженный путешественник России  

Михаил Черных (Челябинск) – водитель и руководитель;  

Юрий Ляховский (Челябинск) – второй водитель; 

Марина Волкова (Челябинск) – штурман; Петр Фролов 

(Астрахань) и Алексей Фролов (Жуковский) – участники.
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Общественные приёмные депутатОв 
ЦентральнОгО райОна

александр леонидович ШестакОв
Общественная приёмная работает с 10:00 до 16:00 ежедневно, 

кроме субботы и воскресенья.
Адрес: пр. имени В.И. Ленина, 78, каб. 101.

Запись по телефону 267-90-78.

ильдар адыевич усманОв
График приёма граждан: первый и третий четверг каждого месяца 

с 15:00 до 17:00.
Адрес: ул. Свободы, 7а, 2-й этаж.

Запись по телефону 220-04-59.

андрей владимирович Шмидт
Общественная приёмная работает с 10:00 до 16:00 ежедневно, 

кроме субботы и воскресенья.
Адрес: пр. имени В.И. Ленина, 78, каб. 100.

Запись по телефону 267-90-84.

александр евгеньевич выШегОрОдЦев
Общественная приёмная работает с 10:00 до 16:00 ежедневно, 

кроме субботы и воскресенья.
График личного приёма граждан: еженедельно  

по четвергам с 14:00 до 16:00.
Адрес: ул. Коммуны, 88.

Телефон 264-70-71,  
предварительная запись по телефону 265-18-55.

Олег викторович иванОв
График приёма граждан: первый и третий вторник каждого месяца 

с 16:00 до 18:00.
Адрес: ул. Елькина 79, 2-й этаж, каб. 202.

Телефон 247-78-52,  
предварительная запись по телефону 247-78-52  

с 9:00 до 17:00 в будние дни.

В середине июня в окрестностях Миасса 
в 37-й раз прошел Ильменский фестиваль 
бардовской песни. В роли организаторов 
выступили правительство Челябинской об-
ласти, администрация Миасса и Фонд Олега 
Митяева.

В год своего сорокалетнего юбилея ле-
гендарная Ильменка собрала свыше сорока 
тысяч участников и гостей. Всех их нужно 
было регистрировать, размещать, следить 
за порядком… Впервые за долгие годы су-
ществования фестиваля эту непростую и 
ответственную работу взяла на себя госте-
вая служба, созданная усилиями одного из 

соорганизаторов – областного движения «За 
возрождение Урала».

В аппарат движения поступило более  
130 заявок от самых активных волонтёров 
из Челябинской области и других регионов.

В течение трёх дней более сотни добро-
вольцев регистрировали гостей из разных 
уголков России, убирали территорию и, 
конечно, впитывали дух фестиваля, слушая 
выступления Олега Митяева, Сергея Трофи-
мова и других знаменитых бардов, распевая 
песни у костра.

В начале июля волонтёров пригласили в 
резиденцию губернатора области. Глава ре-
гиона Михаил Валериевич Юревич, первый 
заместитель председателя движения «За 
возрождение Урала» Денис Рыжий и пред-
седатель правления Фонда Олега Митяева 
Елена Гришина поблагодарили ребят за по-
мощь в организации фестиваля и вручили 
им благодарности от движения «За возрож-
дение Урала» и фонда Олега Митяева, а так-
же подарки от правительства Челябинской 
области.

Среди добровольных помощников на 
фестивале были и студенты факульте-
та экономики и предпринимательства  
ЮУрГУ, в том числе пятикурсники – ныне 
уже выпускники.

Привлечь их к участию в организации 
Ильменского фестиваля удалось в том чис-
ле благодаря тесному сотрудничеству автора 
этих строк – преподавателя факультета, чле-
на правления Союза женщин Челябинской 
области – с движением «За возрождение 
Урала».

Занимаясь волонтёрством на протяжении 
всего времени обучения, студенты осознают, 
что в их силах хоть немного, но изменить 
мир к лучшему. Это развивает в них самоува-
жение, уверенность в себе, помогает вырабо-
тать чёткую жизненную позицию.

Радует, что выпускники 2013 года, едва 
получив дипломы, устроились на работу в 
областное министерство социальных отно-
шений, управление Пенсионного фонда РФ 
в Центральном районе Челябинска и другие 
государственные учреждения.

Напомним, на протяжении 2012/13 учебно-
го года студенты специальности «Социальная 
работа» факультета ЭиП провели праздничный 
концерт в Социально-оздоровительном центре 
«Утёс» в Сосновском районе, приуроченный 
ко Дню матери, новогодний концерт и благо-
творительную акцию по озеленению террито-
рии ко Дню Победы в Челябинском геронто-
логическом центре, поздравили со столетним 
юбилеем ветерана войны и труда М.В. Васько 
из села Аргаяш, приняли участие в семинаре 
«Волонтёры – основной ресурс НКО», прохо-
дившем в администрации Челябинска. 

Организация и проведение подобных 
социально значимых мероприятий, при-
влечение к ним студентов – перспективное 
направление деятельности вуза, которое 
способствует выработке интересного про-
дуктивного подхода к воспитанию.

ильменка: песни и добровольцы

Евгения  
АНТИПОВА,
главный  
специалист
Государственно-
правового  
управления
правительства 
Челябинской  
области

Первый Ильменский фестиваль самодеятельной песни состоялся 19 мая 1973 года. 
За это время число его гостей выросло в десятки раз. На «Ильменке» выступали живые 
легенды: Юрий Визбор, Александр Городницкий, получили признание песни Олега 
Митяева… Ныне фестиваль – культурное событие всероссийского масштаба. На берегу 
Ильменского озера собираются любители бардовской песни со всей страны и из-за 
рубежа. На площадках фестиваля состязаются не только певцы и музыканты, но и 
поэты, и даже циркачи. Также в его рамках вот уже более десяти лет проходит фести-
валь «Детская республика» – для авторов и исполнителей в возрасте до 18 лет. Кстати, 
лауреатом прошлогодней «Ильменки» стал выпускник ЮУрГУ Дмитрий Кучеренко.

пФр просит поторопиться
Совсем немного времени осталось для вступления в программу софи-

нансирования пенсий – стать её участником можно до 1 октября 2013 го- 
да. Необходимо помнить, что государственное софинансирование про-
изводится только в течение 10 лет с момента уплаты первого взноса. 
Минимальная сумма для участия в программе составляет 2 тысячи, мак-
симальная – 12 тысяч рублей в год. Государство удваивает перечисленные 
человеком деньги, и он получает на «пенсионный счет» от 4 до 24 тысяч 
рублей соответственно. Делать взносы в рамках программы можно по-
месячно или разовым платежом.

Подать заявление на участие необходимо в управление ПФР по месту 
жительства. При себе иметь паспорт и свидетельство обязательного пен-
сионного страхования (СНИЛС).

Подробную информацию можно получить по телефону  
8-800-510-55-55 (круглосуточно, по России звонок бесплатный).
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